

La historia general de la medicina en México

Con el propósito de dar un enfoque interdisciplinario a la historia de la medicina mexicana, la Academia Nacional de Medicina y la Universidad Nacional Autónoma de México han unido sus esfuerzos para redactar y publicar una obra monumental que llevará el título de *Historia general de la medicina en México*.

Se trata de dar a conocer la evolución del quehacer médico en nuestro país, pero no sólo al través de la llamada medicina oficial o científica, sino de todos los sistemas de curación que utilizaron y siguen utilizando los mexicanos.

La *Historia general de la medicina en México* será una obra única en su género; dividida en seis tomos, abarcará más de mil años de medicina mexicana, desde tiempos prehispánicos hasta nuestros días. En la redacción de la obra participan miembros de la Academia Nacional de Medicina y especialistas de El Colegio de México, los Institutos de Investigaciones Históricas e Investigaciones Antropológicas de la UNAM, el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Facultad de Medicina y el Instituto Nacional de Antropología e Historia de la Secretaría de Educación Pública.

En ocasión de haberse integrado el material del primer volumen, correspondiente al México antiguo, la Universidad Nacional Autónoma de México y la Academia Nacional de Medicina, coeditores de la obra, han organizado una serie de mesas redondas, en las que participarán diversos especialistas: historiadores, antropólogos, físicos, médicos, biólogos, arqueólogos, etnólogos. Cada uno expondrá, al través de su propia disciplina, aquello que puede aportar al estudio histórico de la

salud y de la enfermedad, comprendidos los factores que en diversa medida las determinan, así como sus consecuencias y la manera en que las distintas sociedades y culturas han tratado de conservar la salud y de prevenir, aliviar o curar la enfermedad.

La primera mesa versará sobre las dificultades y los logros de la participación interdisciplinaria de los médicos con otros profesionales, método que se ha seguido en la elaboración de la *Historia general de la medicina en México*. La segunda mesa estará encaminada a sentar bases sobre el estudio interdisciplinario de las fuentes histórico-médicas, en especial de las correspondientes a la medicina prehispánica. En las mesas tercera y cuarta se tratarán temas fundamentales de la medicina indígena mesoamericana, como son los conceptos de salud y enfermedad, los sistemas de clasificación de esta última y las relaciones entre magia, religión y medicina. En la última mesa se discutirán los recursos y métodos que cada participante posee, según su especialidad, para el estudio de la salud y la enfermedad en el pasado.

El doctor Octavio Rivero Serrano, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, entregará, durante el acto inaugural, una medalla al doctor Francisco Fernández del Castillo, decano de los historiadores médicos en México. Con ello se quiere reconocer la trascendencia de los estudios realizados por este profesional, y la trascendencia que tiene en nuestros días el análisis de la rica tradición médica mexicana.

El evento tendrá lugar los días 6, 7 y 8 de agosto, en el Palacio de la Medicina, plaza de Santo Domingo, esquina de Brasil con Venezuela.